

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción.

Toledo.—D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los jueves.

Redacción y Administración:

Gigantones, 5, principal.

Suscripción.

Un año..... 3,00 pesetas.
Número suelto..... 0,06
Idem atrasado..... 0,10

Pago adelantado.

Única Casa
en
Estatuaria Religiosa de cartón madera
Comercio, núm. 10—TOLEDO

Sebastián Díaz-Marta.

Habiéndome sido conferida la representación de los Sres. Vagreda Bassols y Comp.^{ta}, de Olot, puedo vender á los mismos precios que dichos señores cuantas imágenes se me encarguen.

El resultado de dicha estatuaria es bien conocido, pues el cartón madera de que se construyen, es una sustancia muy dura y no es quebradiza, por lo que no sólo se pueden bendecir, si que también indulgenciar.

De San José, San Antonio, San Francisco, la Virgen del Carmen, la Concepción, los Corazones de Jesús y María y Crucifijos, siempre los habrá en existencia, lo que se desea que no haya se facilita catálogo representativo y tarifa de precios para hacer encargos.

Sebastián Díaz-Marta
Comercio, 10—TOLEDO

Objetos de fantasía para regalos, artículos de piel, centros, juegos de agua, juegos de café, termómetros y barómetros.

Arañas, brazos, péndulos, tulipas, globos, contrapesos, material eléctrico y de timbres, bombas, billes Budapest, las de más duración.

Para correspondencia, precios y tarifas, dirigirse á Sebastião Díaz-Marta, Comercio, 10, Toledo.

tiempo á ser parco, frugal, honrado y modesto; si no se le acostumbra á respetar toda autoridad civil, eclesiástica ó natural; si no se educan sus sentimientos de manera que sea hijo solícito con sus padres, súbdito respetuoso con sus superiores, esposo amante con su mujer, tierno padre con sus hijos, dechado de honradez con sus semejantes, y en todo, noble, generoso y leal.

Y no sólo debe admitirse que nada se habrá adelantado en bien del obrero, si no se alcanza lo propuesto; mas también deberá concederse que nada se habrá logrado en bien de la sociedad. La razón es evidente. Si el obrero, muy atendido en lo material y en lo intelectual, no ha sujetado á disciplina la voluntad, y por efecto de ello, se halla sujeto al desordenado estímulo de las pasiones, cuando no le bastara el salario para sustentar sus vicios y satisfacerlos, volverá á sentir renacer en su corazón la codicia de las riquezas, y el odio á los que las poseen; la experiencia de las ventajas obtenidas por el sistema de la rebelión permanente, hará desbordar su audacia, y le hará soñar otra vez con el loco ideal de una repartición universal de las riquezas, y con el establecimiento de un estado caótico en que sea de uso común cuanto puede apeteer la humana naturaleza viciada; y, en tal situación de espíritu, hostigado por los agitadores de oficio, se lanzará otra vez por el camino de la revolución. Se impone, pues, la urgente moralización del obrero. Se impone la urgente moralización de las clases directoras; en una palabra, la moralización de todos. Más fe y más trabajo.

C. B.

Por la boca muere el pez.

En una carta escrita á *La Gaceta del Norte* por el Sr. Meigar des le Paris, se cuentan tres casos que merecen reproducirse.

El primero fué en un tribunal de París donde se procesaba entre otros muchos católicos á un Abogado por haber llamado ladrones á los agentes del fisco que procedían al inventario de las Iglesias:

«El Sr. Poncet:—¿Reconoce Ud. haber pronunciado la frase que la acusación le atribuye? El reo:—Perfectamente; lo reconozco.»

El Sr. Poncet:—Con Ud. la ley debe ser, y será, más severa que con los otros. Ud. es Letrado, y por lo tanto, no puede alegar ignorancia de los términos jurídicos. Bien sabe Ud. que el inventario no es un robo, SINO SIMPLEMENTE EL PRELUDIO.»

Una carcajada estrepitosa, unánime, homérica del auditorio, llama al distraído Magistrado al sentimiento de la realidad.

Otro caso en otra sala del mismo tribunal. Decía el heroico General Récamier, procesado, que había agredido á los agentes del fisco en Santo Tomas sin conocerlos, porque iban de paisano, aunque lo mismo habría hecho si hubiesen ido de uniforme:

«Un inspector de policía de primera clase, el Sr. Fabrici, pide la palabra:—Falta á la verdad el General—dice. —A lo menos él conoció que éramos agentes del Gobierno. Y la prueba es que, apenas aparecidos gritó á los que estaban detrás: «atraca las puertas; ya están aquí los ladrones.»»

El Magistrado Guelfuci:—Efectivamente; la prueba es plena: Los conoció á Udes. Se le echará el maximum de la pena.»

Tercer caso, frente á la Iglesia de una aldea bretona, Saint-Servan:

«El Capitán Spirid:—La misión que usted quiere encomendarme, señor subprefecto, no entra en las atribuciones de la milicia. En los cuarteles y en los campos de maniobras no se nos enseña a descerrajar puertas. ¿No le parece á Ud. que un herrero cualquiera, de los que tanto abundan en el país, lo haría mejor que nosotros?»

El subprefecto:—A treinta y cinco cerrajeros he recurrido antes de apelar á la Autoridad militar y todos se han recusado.

El Capitán:—¿Y no tiene Ud. facultades para compelernos de viva fuerza?»

El subprefecto:—Las tengo; pero son casados, con hijos, y era SENTENCIARLOS Á MORIR DE HAMBRE. Si me obedeciesen, NADIE, EN TODA LA REGIÓN, LOS VOLVERÍA Á UTILIZAR NI Á SALUDAR SIQUERA, Y SUCUMBIRÍAN BAJO EL DOBLE PESO DE LA MISERIA Y DEL DESPRECIO UNIVERSAL.»



DOBLE BALANZA

I
Perillán, mandrín, granuja ó pillo que armado de navaja ó cachorrillo penetra en tu mansión y te desbanca y en noche negra te dejó sin banca, á ese tal ¡oh querido Salustiano! se le llama LADRÓN en castellano.

II
Mas, si por malas artes del infierno y auto, consejo ó ley de mal Gobierno ciertos pillastros á la Iglesia roban, y al fraile matan y á la plebe emboban, dejando sin cogulla y sin manteo al lego y al guardián y al pobre cura. ¡Oh incauta plebe, incauto Timoteo!! INCAUTACIÓN se llama esta figura.

I. M.

¿Ilustración?

Hay muchas personas que creen que la causa de los males que padecemos en España es solamente la falta de ilustración, y entienden por tal, nociones generales de los conocimientos humanos. En otros términos, creen que para que un individuo sea feliz, basta que tenga muchos conocimientos, aunque no sepa una palabra de religión. Y al hacer aplicación de esta doctrina liberal á las naciones, creen que el trabajo sin religión las hace prósperas, grandes, ilustradas y ricas.

Nosotros decimos que el hombre necesita ser moral para ser útil, y que sin la religión será un malvado, tanto peor cuanto más ilustrado.

Nadie negará ilustración á los Ministros que nos han gobernado, y en sus manos hemos caído al estado de postración en que nos vemos.

Nadie negará ilustración á todos esos chanchulleros y ladrones de que la Prensa nos habla todos los días.

Nadie negará ilustración á los periodistas que, con mejor ó peor fin, nos arrastraron á una guerra donde lo perdimos todo.

El estampillado, las vajillas de plata, etcétera, etcétera, nos hablan de ilustración, pero no nos dicen nada de moralidad, es decir, de religión. Precisamente la falta de moral es lo que hace que esa ilustración sea mal aplicada.

Si de las clases directoras pasamos á las populares, nos encontramos con que todos los hombres que se han ocupado en estudios sociológicos, reconocen á una que la ilustración independiente de toda educación religiosa, tan sólo sirve para presentar á la imaginación de las masas populares nuevos objetos que exciten sus apetitos y aviven sus pasiones. La ilustración para el pobre, es la sentencia que le condena á sufrir el suplicio de Tántalo; conocer todas las riquezas y los me-

dios de conseguirlas, todos los honores y todos los placeres que se compran con ellas, y al mismo tiempo, la impotencia á que la realidad le condena, de alcanzar lo que considera la suma felicidad de la vida. Tal es el resultado psicológico de la ilustración moderna, cuando el hombre no ha aprendido á someter sus apetitos y pasiones á la ley del deber, y no ha visto y reconocido la posibilidad de calmar la sed insaciable de felicidad que devora su alma, ya en esta vida con los refrigerantes efluvios de la gracia divina, ya en otra vida superior con el torrente de las delicias propias de la visión bienaventurada.

En Suecia y Noruega, naciones donde la instrucción primaria y la ilustración popular se hallan más difundidas; sin embargo, de una ha podido afirmar, por ser testimonio de vista, un escritor no católico, que «cuando se cruzan las calles de Stokolmo, no se puede evitar la reflexión de que de cada tres personas que allí se ven, hay una procedente de comercio ilícito, y de cada 40, una, por lo menos, culpable de ofensas criminales»; respecto de Noruega, afirma otro escritor protestante, que está todavía más desmoralizada que Suecia. Las estadísticas que acusan el vergonzoso estado moral de capitales tan ilustradas como París y Berlín, de regiones tan ilustradas como Escocia y Bélgica, y lo que la experiencia propia nos enseña respecto á la moralidad de los llamados intelectuales, nos demostrarán suficientemente que la instrucción no ha podido lograr todavía que un hombre no sea hijo desnaturalizado para con sus padres, mal esposo para su mujer, mal padre para sus hijos, inconsiderado con sus criados y operarios, altanero con los pobres, jugador, holgazán, iracundo, vengativo, codicioso, mezquino, desleal, y es porque la ilustración científica no ejerce ninguna influencia moral en el corazón del hombre.

Admitase, pues, que nada se habrá logrado con mejorar la situación moral del obrero, después de haberle ilustrado con todas las luces modernas, si no se le enseña al mismo

Puesta de sol.

Por un cielo mudo y frío,
Sin nubes y sin calor,
Bajaba un sol moribundo,
Muerta sombra de aquel sol
Que las viejas primaveras
Temblaba fecundador.
Eran las tierras de ocaso
Desiertos que Dios creó
Para que el hombre se acuerde
Del paraíso de Dios
Y muera con la nostalgia
Del que es infinito amor;
Y donde el cielo se unía,
Sin nubes y sin calor,
Con una llanura muerta,
Que el ruido nunca habitó,
Con lentitudes dolientes,
Agonizaba aquel sol.
Y no tuvo en su caída
Ni pueblo que la sintió,
Ni pájaro que cantara
La vespertina canción,
Ni selva que se moviera,
Ni hombre que alzara su voz,
Ni torre que se pintara
Con el dorado arrebol,
Ni sedalino celaje
Que embobara en su vellón
La púrpura derretida
Del último resplandor.
Entre desiertos desnudos
La muerte le sorprendió,
Y al que muere en el desierto
No le ve nunca el amor,
Ni nadie le presta oídos,
Ni nadie le dice adiós.

Así murió aquella tarde
Solo y quejándose el sol:
¡Así se mueren los hombres
Que han vivido sin amor!

José M.^a Gabriel y Galán.



LOS RELIGIOSOS Y LOS POBRES

Por estudio comparativo del pauperismo en Europa, según la lógica infalible de los números, se demuestra evidentemente que el pauperismo aumenta con la supresión de los conventos. En España, donde antes de la revolución eran tan numerosos los conventos, contábase un pobre por cada treinta y cinco habitantes. En Italia y Austria, donde también abundan los conventos, existía un pobre por cada veinticinco individuos. En Francia uno por veinte. En Inglaterra, donde no había religiosos, se contaba un pobre por cada seis habitantes; y en Londres la tercera parte de la población.

Si alguien juzga que el aumento del pauperismo no proviene de la supresión de los conventos, oiga lo que dicen los Ministros anglicanos de la Universidad de Cambridge: «La supresión de los monasterios fué una desgracia cruel para Inglaterra, y las circunstancias actuales exigen imperiosamente el restablecimiento de instituciones análogas entre nosotros.»

Otro autor confirma esto mismo con las siguientes cifras aterradoras:

«Cuando Inglaterra mantenía veinticinco mil personas consagradas á Dios por el voto de pobreza voluntaria, había paz y libertad para todos. Cerrados los conventos, tanto aumentaron el vicio y la miseria, que las estadísticas oficiales llegaron á contar cien mil criminales en las cárceles, cien mil vagos, veinte mil mendigos en las calles de Londres, treinta mil ladrones, cien mil mujeres públicas y cerca de tres millones de necesitados, mantenidos por la llamada constitución de pobres. ¡Restituida á Inglaterra los veinticinco mil religiosos y verás reducirse tanta miseria moral y material á proporciones incomparablemente menos alarmantes!»



EL RUEGO DE UN PONTÍFICE

La gran importancia fundamental, por decirlo así, de la Prensa, no es bastante comprendida por gran número de fieles.... Ahora bien, si la Prensa religiosa no es animada, estimada, LEVANTADA A UN GRADO DE PODER QUE INFUNDA RESPETO, no extrañéis que las Iglesias estén cada vez más desiertas, ya que no quemadas ó demolidas....

De todo corazón os pedimos que apoyéis con la mayor predilección á los que, animados por el espíritu de Dios, consagran su vida á publicar periódicos que defiendan la doctrina católica.

Un buen periodista católico vale y hace más que media docena de predicadores.

Pío X.

Sección Científica.

Invento importante.

Hemos tenido el gusto de apreciar en nuestra Redacción el triple plano de la Nueva locomotora, sin chimenea ni humo, y con ruedas móviles sin cojinetes, que han inventado nuestros amigos los conocidos industriales de San Sebastián, Barea y Micheleno.

El plano ha sido expuesto ayer al público en el establecimiento del Sr. Gorbea, calle del Correo y esquina del Arenal.

Son muchas las ventajas de este nuevo invento, entre las que pueden mencionarse:

- 1.º Evitar los descarrilamientos y otros accidentes ferroviarios que se originen por el levantamiento de los ejes y cojinetes.
- 2.º En los ferrocarriles se obtiene una economía de 85 por 100 de carbón, un 60 por 100 de aceite y grasas, así como la conservación de los materiales, pudiendo conseguir una velocidad de 300 kilómetros por hora, sin cuidado alguno de que se calienten los ejes.
- 3.º En los buques y fabricas se adquiere una economía de 70 por 100 de carbón y se evita toda la molestia del humo.

Este nuevo invento está privilegiado con patente de invención en España y en la mayor parte de los países extranjeros.

El dibujo del plano hará comprender á primera vista la adecuada distribución del interior de la locomotora.

Muy de desear es que los industriales guipuzcoanos obtengan éxito lisonjero con el invento que exhiben, que señala un progreso muy grande en este ramo de la industria, y una economía cuyos beneficios nos habían alcanzado á todos, industriales, viajeros y comerciantes.

(De La Gaceta del Norte.)

El Reverendo Padre Algué.

Días pasados salió de Bilbao para San Sebastián, con dirección á París y Londres, el Rdo. P. Algué, de la Compañía de Jesús, Director del famoso Observatorio meteorológico de Manila.

Comisionado por el Gobierno de los Estados Unidos, vino á Palma de Mallorca para observar el eclipse de sol y para asistir al Congreso internacional de Directores de servicio meteorológico que se celebró por Septiembre en Innsprach de Austria.

Lleva preparada, para publicar á su regreso en Manila, una Memoria de la observación del eclipse, que felizmente pudo realizar, según todo su plan; también dará á luz otra Memoria sobre el Congreso de Innsprach.

Este Padre es inventor del barociclómetro de su nombre, aparato para conocer la existencia, posición y dirección de los ciclones en el mar: es usado por los barcos japoneses, rusos, americanos y alemanes; tuvo gran premio en la Exposición universal de San Luis el año pasado. En dicha Exposición, á la cual asistió como representante científico del Gobierno de los Estados Unidos en Filipinas, llamó la atención además el mapa en gran relieve, hecho por el mismo Padre, de 35 metros de longitud por 25 de anchura, en el cual podía verse la posición y tamaño relativo de las 3 200 islas del Archipiélago, distribuidas sobre la superficie esférica del mismo mapa. Por éste le otorgó el Jurado otro gran premio.

Que lleve buen viaje el ilustre Jesuita á Inglaterra y Filipinas y que Dios le conserve muchos años para seguir utilizando como hasta ahora las ciencias físicas y matemáticas á gloria de Dios y del nombre español en aquellas perdidas colonias.



EL RÉGIMEN VEGETARIANO

Días pasados se ha celebrado en Londres un mitin de octogenarios, fuertes y rozagantes, que atribuyen el buen estado de su organismo al régimen alimenticio vegetal á que voluntariamente se han sometido todos ellos.

El Presidente, M. Newcombe, de ochenta cumplidos, animoso y gallardo, con su clavel en el ojal de la levita, pronunció un ingenioso discurso exponiendo el contraste entre los vegetarianos y los que se alimentan de carnes. Estos—dijo—en cuanto llegan á tener alguna edad se encuentran afectados de reumatismo y otros mil achaques, envejecen mas pronto, se encuentran pesados, su memoria se oscurece, su inteligencia se embota. En cambio, los que solamente de vegetales se alimentan conservan mejor la armonía de sus funciones, la agilidad de sus miembros y la integridad de su cerebro.

Una señorita, miss Warlow, que hablo después, manifestó sus requerimientos que también había cumplido los ochenta años, pero que, gracias á la alimentación vegetal, se hallaba tan ágil y tan fuerte como á los cuarenta.

Declaró también que en sus primeros años, y por consejo del Médico, bebía vino en las comidas, y aunque quiso más tarde prescindir de tal hábito, no pudo conseguirlo, hasta que se decidió por la alimentación exclusivamente vegetal.

Levantóse luego otro vegetariano de ochenta y siete años, fisonomía fresca y animada y de aspecto muy lozano y saludable. Este señor contó que á los setenta y cinco años, se rompió una pierna, y los doctores juzgaron que, á su edad, no llegaría á curarse. Y, sin embargo—exclamó—ahora es la mejor de las dos. Á los ochenta y cinco años—añadió—me rompí dos costillas, y á las dos semanas me hallaba completamente bueno.

Atribuye todos estos resultados y su buena salud habitual al régimen vegetal.

En vista de la impresión que ha causado en el público de Londres este mitin, los «carnívoros» de la gran metrópoli se disponen á celebrar otro, en donde presentarán también soberbios ejemplares de amantes del «roastbeef».



¡DIOS SEA BENDITO!

Indudablemente que todos los empeños del infierno no son bastantes á impedir la realización de los fines de la Iglesia Católica. ¿Qué locura el soñarlo siquiera? Y por eso, haciéndose los hombres instrumentos del enemigo de la verdad, y queriendo á todo trance derribar la piedra en la que esa Santa Iglesia se halla cimentada, acabar con el culto católico y sus ministros, no hacen sino demeritarse, ó mejor dicho, dan pruebas manifiestas de que están poseídos de la mas horrible de las locuras, de la locura satánica, tan espantosa en sus efectos, cuando Dios los permite, para convertirlos en bienes, como impotente en sus esfuerzos, cuando á Dios le place inutilizar el poder que El mismo dejara al Angel orgulloso y rebelde.

Es el hecho de siempre, mil y mil veces y con los mismos detalles repetido en la Historia de la Iglesia Católica. Sus adversarios, apenas se enteran de alguno de sus planes, ponen en juego toda su potencia y toda su ciencia para estorbarlos, concitan las masas, concitan las pasiones, acumulan obstáculos, traen no pocas veces á su bando la pública autoridad, ensayan engañosas estrategias, emplean frecuentemente la fuerza y la violencia, y cuando ya se han apoderado de las mejores posiciones, cuando ya casi todo lo dominan y sourien confiados ante la perspectiva de un seguro y brillante triunfo, Dios, en un momento, desbarata la trama toda, tan intencionalmente urdida, deshace todos los calculos, el triunfo se convierte en derrota para la parte que se creía vencedora, y la derrota en triunfo para la parte que aparecía ya como vencida, y aquellas mismas pasiones que contra éstas se hallaban irritadas, se le someten

y ponen á su servicio toda su fuerza, y aquellas mismas masas que contra ella habían levantado sus airados brazos, se le rienden y convierten en sus más generosos aliados.

Así ha ocurrido en Carpio de Tajo, pueblo de esta provincia. Celoso su Párroco por el bien espiritual de sus feligreses, prepara una Misión, aprovechando el hermoso tiempo de Cuaresma; pero en ese pueblo tienen algún asiento las ideas republicanas, y como precisamente donde las ideas republicanas tienen asiento levantan á la gente de cascotes, sucedió... que al punto de enterarse de estos piadosos proyectos, se prepararon para estorbarlos, y cuando llegaron allí los Misioneros encargados de las predicaciones, Rdo. P. Eusebio Gofín y D. Juan Carrillo, fueron recibidos por una parte del pueblo de forma que, á otros que no fueran llenos del amor de Dios, ciertamente les hubiera amedrentado.

La prudencia aconsejaba que por el acto se omitiera todo intento, y en efecto, en la noche primera nada se hizo; pero la gloria de Dios demandaba que no se abandonara una empresa, en su nombre comenzada, y por esto, al día siguiente, se dió principio á la Santa Misión, confiando en la gracia del Señor, y esta misma gracia que en los Misioneros dichos tan visible se muestra de ordinario, parece que en aquella ocasión les comunicó mayores fuerzas, energías extraordinarias, poderosos alientos, puso en sus palabras un calor y un fervor tales, que aquel pueblo que poco há hostil en parte y en parte indiferente les había recibido, ahora se aglomeraba á escuchar aquellas salvadoras doctrinas, hasta el punto de ser la Iglesia insuficiente para contener tan numeroso auditorio; ahora vela claro que aquello que les habían hecho creer de los Padres, era mentira, y que la verdad estaba allí, en aquellas enseñanzas que entonces se oían, porque entonces les predicaba la paz, el amor, la caridad, y poco á poco se sintieron contagiados de aquel entusiasmo religioso, entusiasmo que, vibrando en las frases de fuego de los oradores, penetraba en aquellos corazones y les hacía también vibrar, les hacía palpitar de una manera inusitada, les hacía sentir algo que no habían sentido nunca, un gozo intenso, el gozo del alma cautiva mucho tiempo entre la oscuridad y cadenas del pasado, y que de repente ve una luz inefable y percibe que una mano invisible rompe esas cadenas y la deja en libertad para poder volar hasta Dios, y en él encontrar la felicidad que para siempre creía perdida, la paz de sus conciencias, entusiasmo que ya no pudo contenerse dentro de aquellos corazones agraciados y que se manifestaba en lágrimas, en palabras, y sobre todo, que era el objeto deseado en obras que han llenado de consuelo á los que por esta Misión se interesaban y que habían alegrado á los Angeles buenos cuanto á los malos Angeles habra aumentado su rabia sempiterna.

Organizóse el jueves último una procesión de niños, y todos acudieron llevando unas banderas azules y blancas, simbolo de la inocencia que á ellos les adorna, y otras banderas encarnadas, simbolo del amor y caridad que ya habían empezado á renacer en aquellas almas, acompañando las imágenes del Niño Jesús y de la Purísima. El domingo se organizó también una romería á la Ermita de Nuestra Señora de Ronda, á la que asistieron innumerables fieles, cantando todos en alta voz el Santo Rosario, dirigido por los PP. Misioneros y virtuosos Párroco, y como la Ermita es reducida, á petición del pueblo, fué sacada la Imagen de la Virgen que allí se venera, y en el campo, en el Templo por el mismo Dios adornado tan soberanamente para su culto, allí se honró á la flor más hermosa de los campos, á la que embalsama y alegra el campo erial de la vida con la fragancia y belleza de sus prendas y virtudes, á la Virgen María, cuyas glorias de tal modo supo ensalzar en aquel entonces el P. Carrillo, de tan elocuente manera supo cantar sus amores y sus bondades, que todos los hijos del Carpio exclamaron espontáneamente en atronadores vivas á la Virgen, al Papa, al Cardenal y á su celoso Párroco.

Pero la ceremonia más imponente, según confesión de todos, la mas conmovedora, fué la que tuvo lugar al explicar el P. Carrillo la parábola del Hijo pródigo y su vuelta á su Padre; revestido el Párroco de capa pluvial toma en sus manos la Custodia, intenta dirigirles él la palabra, pero inútilmente, porque todos emocionadísimos é influidos sin duda por los rayos divinos que de la Custodia parten, prorrumpen en copioso llanto, llanto de arrepentimiento, llanto de gratitud, llanto de amor de unas almas que han llegado á experimentar cuán bueno y cuán dulce es el Señor. No sólo lloraban los que antes creían y practicaban de alguna manera, sino los que antes ni creían ni practicaban, aun muchos de los que decididamente se oponían á la Misión. Mas de 1.000 comuniones se repartieron el último día, fruto halagüeño y consolador que prueba la importancia de estas excelentes obras, y que atestiguan una vez más la eficacia del poder divino, que es el único que por entero subyuga y avasalla los corazones.

Dios sea, pues, bendito, terminaremos diciendo, como al empezar, porque así ha querido manifestar su misericordia; Dios sea ensalzado, y en nombre de todos los hijos de este pueblo, reciba el Sr. Cardenal, el Sr. Párroco y los Padres Misioneros, nuestra gratitud y nuestros parabienes por los desvelos, disposiciones y tra-

bajo con que á esta cristiana obra han cooperado.

El Corresponsal.

Nosotros, desde este semanario, nos unimos también á estas manifestaciones de júbilo y felicitamos al pueblo del Carpio porque ha sabido demostrar que no se encierra entre ellos, como algunos quieren hacer creer, la incredulidad y la irreligión, sino la fe viva, el amor santo á la Religión, á su Patrona la Virgen de Ronda y á Dios Nuestro Señor.

Que perseveren en esa fe y en ese amor, que son los medios únicos de conseguir en la tierra la posible felicidad.

De la semana.

EXTRANJERO

SEGURAN de Berlín que el Emperador de Alemania irá á Madrid en Abril próximo, con objeto de visitar á D. Alfonso.

Sin embargo, el Corresponsal de *The Times*, en Viena, dice que la diplomacia alemana ha hecho últimamente grandes esfuerzos para separar á España del grupo de las Potencias mediterráneas, llegando hasta insinuar á don Alfonso que si España no cambiaba de política en la cuestión marroquí, el Emperador Guillermo desistiría de su visita á Madrid.

De Roma telegrafian que las noticias recibidas en la capital de toda la península, respecto á la crisis agraria, reflejan un gran pesimismo y son causa de honda preocupación para el Gobierno.

Un despacho de Buenos Aires comunica que el Gobierno argentino teme que se reproduzcan los desórdenes políticos. Las tropas están acuarteladas y la Universidad cerrada.

Según dicen de Ginebra, el Dr. Odier ha descubierto un método para evitar el cáncer en los animales y diagnosticarlo en las personas.

Le *Journal* de París ha publicado un sensacional artículo, según el cual, el casamiento de D. Alfonso con la Princesa de Battenberg tendra como consecuencia una completa y estrechísima alianza anglo-española, cuyo fin será asegurar la integridad del territorio y posesiones españolas para con todos y contra todos.

De San Francisco de California participan que un terrible ciclón destruyó casi por completo las islas de «La Sociedad».

El número de víctimas se eleva á 2 000. Considerábase perdidas varias islas cercanas.

Dicen de Tokio que se están realizando los preparativos para unas grandes maniobras que hará en breve la escuadra japonesa.

Los *seguros* de Milán que la aldea Tabernale ha desaparecido entre las aguas de la laguna que la rodea. Los habitantes huyeron aterrorizados, refugándose en los montes vecinos. El pánico fué horrible.

El último censo de la población de toda Alemania, según cifras provisionales, es de sesenta millones de habitantes.

Se ha descubierto un complot tramado contra el Presidente del Consejo de Ministros de Montevideo.

Hay muchos comprometidos en él. Se ha declarado el estado de guerra.

El Comité internacional socialista de Bruselas ha aprobado una moción, para que dé intervención al Partido obrero para evitar las guerras. Pronunciáronse entusiastas discursos en pro de la paz universal.

El Rey Eduardo ha pedido una entrevista al Kaiser para tratar del arreglo amistoso de la cuestión de Marruecos. Créese que la crisis del Gabinete francés no variará la marcha de esta cuestión.

Con motivo de los sucesos sangrientos ocurridos en algunos pueblos del Norte de Francia por causa de los inventarios de las Iglesias, se promovió un gran debate en la Cámara francesa, resultando la derrota del Gobierno, que puso inmediatamente la dimisión.

De Roma que la Princesa Victoria Eugenia ha dirigido un telegrama al Papa manifestando que en el momento de entrar en la Iglesia Católica da gracias á Su Santidad por las bondades paternales que ha tenido con ella, y le pide su bendición.

Despachos recibidos de Manila dan cuenta de haberse librado un violento combate entre indígenas moros y tropas americanas. Estos tuvieron en el encuentro 18 muertos y 52 heridos, entre ellos 5 Oficiales, ascendiendo á 600 las bajas sufridas por los moros.

La situación parece que es muy grave, temiéndose un alzamiento de todos los moros de Mindanao, la isla más importante de todo el Archipiélago.

El telegrafo ha comunicado que en Lens, departamento del Norte de Francia, ha ocurrido una terrible catastrofe por una explosión de grisú en unas minas de carbón. El número de muertos se calcula en 1.200 y 400 heridos.

Según el Anuario oficial del Imperio Británico para 1906, asciende á 10.590.000 el número de católicos en Inglaterra y sus Colonias.

En el Reino Unido se cuentan 41 pares católicos; 16 lores, no pares; 49 Barones; 64 caballeros; 20 miembros del Consejo privado; 77 miembros de la Cámara de los Comunes, y 16 Capellanes católicos en el Ejército inglés.

Cuenta Inglaterra con 3.339 Sacerdotes, de los cuales 1.359 pertenecen á Asociaciones y Ordenes Religiosas, siendo 2.013 el número de Capillas é Iglesias católicas en Inglaterra y Escocia.

Muy en breve se reunirá en París la Asamblea plenaria del Episcopado francés, á la que se concede, aun por los mas enemigos de la Iglesia, gran trascendencia.

La Gaceta Oficial de Pekín publica un edicto declarando que los rumores de hostilidad á los extranjeros son esparcidos por traidores que quieren enemistar á China con sus amigos.

Un despacho de Buenos Aires da cuenta de haber fallecido el Presidente de la República Argentina Sr. Quiroga.

ESPAÑA

ABLANDO el Sr. Moret del proyecto sobre las jurisdicciones, ha dicho:

«Esto acabara por inacción, porque los militares se cansaran de los debates prolongados, y los hombres civiles nos abandonarán. El proyecto no podrá aprobarse, y entonces obraré yo por cuenta propia.»

La creencia general entre los políticos que el proyecto de las jurisdicciones no saldrá del Congreso y que la crisis inevitablemente surgirá antes del día 20 del actual, si algú suceso imprevisto no precipita los acontecimientos, lo cual tampoco extrañaría.

La Correspondencia de España dice que el elocuente Diputado tradicionalista Sr. Mella, se propone presentar una enmienda pidiendo una reforma en el escudo de España, no modificado desde los tiempos de Felipe V, para que figuren en el escudo nacional las armas y representaciones de las provincias españolas, ó por lo menos de los antiguos reinos españoles.

En Fraga (Huesca) ha ocurrido un choque sangriento entre los obreros sin trabajo y la Guardia civil, resultando cinco muertos y bastantes heridos de los primeros, y algunos heridos y contusos de los segundos.

El Sr. Moret ha declarado que se trate de concertar ninguna alianza con Inglaterra, por considerarla innecesaria existiendo un tratado sobre Marruecos.

También ha dicho que el Gobierno está dispuesto á que se discuta hasta el último artículo del proyecto de jurisdicciones. Pero no ha dicho cuál es el último.

Se ha comentado mucho la contestación del General Luque al Sr. Soriano sobre la información parlamentaria. Créese que el Ministro de la Guerra disiente en este asunto del señor Moret.

Dicen de Zaragoza que la falta de trabajo y las influencias de los obreros forasteros producen entre los trabajadores cierta agitación que preocupa á las autoridades muy hondamente.

Continúa comentándose en Barcelona la escisión en el Partido de la Unión Republicana y el haber dejado de ser Director de La Publicidad el Sr. Lerroux. Este ha manifestado que él lo sacrifica todo en aras de la Unión, todo, menos su dignidad, y que para él es cuestión de dignidad la no unión con los catalanistas.

En la Capilla de Miramar tuvo lugar el día 7 la conversión al catolicismo de la Princesa Ana de Battenberg, habiendo sido el Oficiante el Obispo inglés, monseñor Nottingham, asistido de los Obispos de Victoria y de Sión. En el bautizo se la puso por nombre Victoria Eugenia.

El sábado último llegó al Palacio de Miramar, donde permaneció unas cuantas horas, el Rey de Inglaterra Eduardo VII.

Se dice que el Ministro de la Guerra pensaba proponer á sus compañeros de Gabinete la idea expuesta por él mismo en el Senado de abrir una información para depurar las denuncias hechas en el Congreso contra determinados Generales.

El Gobernador civil de Orense ha dado órdenes á sus subordinados para que sean detenidos todos los que blasfemen públicamente. Lastima que otros Gobernadores no imiten la conducta de aquél.

Ha corrido la noticia de que uno de estos días se ha celebrado una reunión de Generales en el domicilio del Marqués de Tenerife.

El Ministro de la Gobernación ha desmentido la noticia, publicada por algunos periódicos y transmitida desde Roma, de haber hecho la Princesa de Battenberg un regalo de dos millones de francos al Papa.

Las impresiones últimas acerca de la conferencia de Algeciras son extraordinariamente pesimistas, á juzgar por lo que dicen algunos rotativos.

En las sesiones del Senado y del Congreso del lunes último, el Presidente del Consejo de Ministros dió cuenta á las Cámaras de haberse firmado los esponsales de D. Alfonso y la Princesa Victoria Eugenia.

El Diputado republicano Sr. Soriano fué agredido en el Congreso por el Teniente Coronel D. Miguel Primo de Rivera, según se dice, por ciertas cartas que el Sr. Soriano ha escrito al General Primo de Rivera.

El lunes llegaron á Madrid los Reyes de Portugal, que se hospedan en el Palacio de Oriente, y en obsequio á los cuales se han organizado algunas fiestas.

Del Ayuntamiento.

Esta visto que los Sres. Concejales no quieren reunirse en lunes; es mejor esperar la segunda citación para asistir, porque por apatía é indiferencia no lo hacen; en segunda convocatoria acuden todos presurosos á nuestro Palacio municipal para resolver y proponer los asuntos que figuren en la orden del día en pro de su querido pueblo; son los vigiladores constantes de nuestro bienestar; nada les preocupa mas que el progreso de la ciudad de los Concilios; nada, en una palabra, les interesa mas que el bien común de sus conciudadanos, abandonando, si es preciso, la política para tratar los asuntos con menos apasionamientos...

¡Oh, ilustres varones!... ¡Oh, honrados administradores!... Si así lo hicierais, ¿cuanto mas no ganaría Toledo?

Dejémosnos de preámbulos, y pasemos á reseñar lo ocurrido en la sesión celebrada ayer miércoles.

Entrada completa en el público; en los asientos Concejales los Sres. San Román, Ledesma, López, Guzmán, Ortiz (E), Lafuente, Palacios, Santamaría, Hoyos, Bejerano y García Benito, y en la silla presidencial el propio Alcalde Sr. Martos.

Sin discusión se aprobó el acta de la anterior.

Orden del día.

Instancia de la Cofradía Esclavitud de Nuestra Señora del Valle solicitando la cooperación del Excmo. Ayuntamiento para la fiesta que proyecta celebrar.

El Sr. San Román dió una lección á los Profesores republicanos. Hizo algunas observaciones diciendo que debe contribuir la Corporación en lo que pueda por tratarse de una fiesta típica á la que asisten y concurren todos los toledanos.

La minoría republicana se opone á que se conceda, procediéndose á votación y resultando siete votos contra cinco para que se contribuya con 50 pesetas.

Otra instancia de la Ilustre Cofradía de Nuestra Señora de la Soledad pidiendo la subvención que, de algunos años á esta parte, viene concediendo el Ayuntamiento para la Procesión del Viernes Santo.

Los Sres. López y San Román manifiestan debe darse para seguir la tradicional costumbre y por el beneficio que reporta á la capital con la venida de forasteros en tan solemnes fiestas.

El Sr. Santamaría rió ayer con su apellido, niega á Santa María y eso que es Mariano.

¡Pobre señor! Como en el asunto anterior la misma minoría no está conforme, verificándose otra votación y dando igual resultado que la anterior, acordando conceder la subvención que en años anteriores.

Preguntas y respuestas.

Los Sres. Lafuente, Ortiz y Ledesma hacen acertadas observaciones sobre aguas.

El Sr. Guzmán propone se acuerde el arreglo del muro que se halla en la plaza de Don Fernando, que está amenazando ruina y es de inminente peligro para los niños.

Y por último, el Sr. Palacios recuerda al Alcalde el cobro de una cantidad á favor del Ayuntamiento.

Esto fué en extracto lo tratado en la última sesión, y que, por no disponer de tiempo, suprimimos comentarios, y hasta la próxima.

Ense y Erro.

Noticias generales.

De los pueblos.

El día 18 del actual dará una Conferencia en Torrijos ante los Sres. Médicos de la Asociación de Médicos titulares, el Secretario de la misma D. Jerónimo Sanmiguel y López sobre el tema Enfermedades adquiridas por el Médico en el ejercicio de su profesión, y modo de evitarlas. Están invitados los intelectuales de Torrijos y todos los Médicos residentes en los pueblos de referido partido judicial.

Copia de la protesta hecha por los vecinos de la Puebla de Montalbán con motivo de los sucesos ocurridos en el Carpio de Tajo.

«Sr. Cura párroco del Carpio de Tajo:

Los que suscriben, vecinos de la inmediata villa de Puebla de Montalbán, protestan ante Ud. en la forma más solemne y enérgica de los lamentables sucesos ocurridos en esa Iglesia parroquial en la presente semana, donde al dirigir desde la Cátedra del Espiritusanto la palabra uno de los PP. Misioneros, fué recibido con gritos, silbidos y otras incorrectas formas por parte de varios que estaban en el Templo.

Gran trabajo nos cuesta creer que los que pregonan República y Socialismo atropellen todos los derechos, practiquen la anarquía, injurien y menosprecien á la Religión Católica, que es la de la inmensa mayoría de los españoles, la del Estado, y hieran en los más caros sentimientos á los que libre y voluntariamente profesan las civilizadoras doctrinas del Crucificado; las doctrinas republicanas son doctrinas de orden, libertad, derecho y respeto á todas las creencias religiosas, no son doctrinas de desorden, atropello, anarquía y salvajismo. Estamos seguros que hay muchos vecinos del Carpio de Tajo que estarán avergonzados al saber que los demás pueblos y ciudades conocen los lamentables sucesos ocurridos, y á fuer de buenos hijos de Ronda (1) lamentarán los desvaríos de algunos carpeños.

Ante Ud., representante de la Iglesia, presentamos esta enérgica protesta por sucesos que, no sólo manchan al pueblo donde ocurren, sino á los de toda la región, á la provincia de Toledo, y hasta España entera. También le felicitamos á Ud., á los PP. Misioneros y á los buenos y honrados carpeños por su prudente y cristiana conducta, y les excitamos para que con tesón y firmeza sostengan valientemente la causa del catolicismo, que es la causa del derecho, de la libertad y de la democracia.

Salud, fe católica y libertad, no libertinaje, le deseamos.

Jerónimo Sanmiguel, Médico y ex Alcalde; Lino Ramos, Cura párroco; José Sanmiguel, Médico Cirujano; Eduardo Vélez, Juez municipal; Fernando Adrada, Profesor de primera enseñanza; Casimiro L. Olarte, Abogado; Dámaso Montalvo, Cura párroco; Julián Soto y Page, Presbítero, Coadjutor; Andrés Sánchez Caro, Subdelegado de Veterinaria; Cándido Balmaseda, Presbítero, Coadjutor; Salvador Tirado, propietario; Nicanor García Page, obrero; Doroteo Sánchez, Profesor de primera enseñanza; Rafael Hérc y ocho más, estudiantes; Juan del Río, ex Secretario; Salvador Medina, Profesor de primera enseñanza; Andrés Balmaseda, Presbítero, Coadjutor; Juan Balmaseda, ex Alcalde; Rdo. P. Vicerrector, á nombre de toda la Comunidad; Vicente García Page, propietario; Luciano Bullido, estudiante; Cesáreo Sánchez, obrero; Pablo García Page, estudiante; Manuel Sánchez, obrero; Eusebio Lázaro, ex Concejal; Hilario Lázaro, obrero; Hilario Sanmiguel, propietario, por mí y por toda mi familia.

Puebla de Montalbán 9 de Marzo de 1906.

Noes.—Solemnes cultos que el domingo 11 del actual se celebraron en honor de la Santísima Virgen en esta Capilla pública, propiedad de D.ª Concepción López Lagredo, viuda de Puga.

Por la mañana hubo Misa de Comunión, en la que recibieron el Pan de los Angeles más de cien personas.

Por la tarde, á las tres, se expuso á Su Divina Majestad manifiesto en exposición menor: acto seguido se cantaron himnos al Sagrado Corazón de Jesús y Motetes al Santísimo Sacramento; terminados los cánticos se rezó el Santo Rosario, y después el Sermón que predicó el Capellán de dicha señora, D. Basilio Hernández, terminando con la Reserva y cánticos á la Santísima Virgen por dos coros de niñas y de jóvenes.

El acto resultó hermoso y conmovedor; pues como la Capilla no tiene grandes dimensiones, hubo que abrir de par en par las puertas para que, en la calle, se colocaran la multitud de fieles que concurren ansiosos de oír la palabra divina, y de dar culto y honras á Dios Nuestro Señor y á su Madre Santísima.

Quiera Dios Nuestro Señor prolongar largos años la vida de la susodicha Sra. D.ª Concepción, para que continúe haciendo tanto bien espiritual y material por este pueblo.

Ajofrín.—Ha sido nombrado Coadjutor de esta Parroquia el Presbítero D. Teodoro Ruiz Peces, que lo era de La Mata.

De la capital.

Robo de metales.—Se ha verificado en la Fábrica de Armas de Artillería por el operario de la misma Víctor Paz Garrido, habiéndosele ocupado en su domicilio noventa cápsulas vacías de fusil Remington, manifestando al mismo tiempo que en 1.º del

(1) Es la Virgen de Ronda patrona del Carpio.

actual había sustraído 5 kilos y medio, los cuales entregó á su compañero Román Gálvez, vendiéndolo en la hojalatería de D. Maximiliano de la Cruz, y al presentarse en dicha hojalatería el segundo Teniente Jefe de la línea de esta capital, D. Sebastián Hazasñas, el dueño de la misma, sin dar lugar á reconocer dicho Establecimiento, le entregó 45 cápsulas quemadas, al mismo tiempo que expuso á dicho Oficial el haberlas comprado á razón de 0,60 pesetas kilo, en distintas noches y á varios sujetos desconocidos.

Los expresados Víctor y Román han sido puestos con los efectos recuperados á disposición del señor Juez instructor de la mencionada Fábrica de Armas, que con motivo de la sustracción de referencia se halla instruyendo la correspondiente sumaria.

Se llama la atención de los contribuyentes que por cualquier concepto sean deudores á la Hacienda pública, acerca de la circular publicada en el Boletín Oficial de esta provincia, fecha 1.º de los corrientes, en la que se les indica el medio del solventar sus descubiertos con el Tesoro, sin necesidad de satisfacer recargos por su morosidad en el pago de los tributos.

En la Iglesia de la Compañía de Jesús, el lunes próximo, al toque de Oraciones, darán principio los Ejercicios espirituales para caballeros por el Reverendo P. Montero.

Hoy, en la Parroquia de San Nicolás y en los Reverendos Padres Carmelitas, han sido las Misas y se ha celebrado el aniversario de D.ª Encarnación Aldir, esposa que fué de nuestro distinguido amigo el digno Director del Banco de España D. Francisco de Paula Arenal.

Nos unimos á su sentimiento y sufragios por la difunta.

Desde el día 7 han sido catorce los nacimientos y otras catorce las defunciones.

El lunes empezaron los trabajos en las obras de Santa Cruz.

Sección religiosa.

CULTOS DE LA SEMANA

Cuarenta Horas.—Días 16 y 17, Santa María Magdalena; 18 y 19, Convento de Gaitanas; 20 y 21, Padres Carmelitas, y 22 Santiago Apóstol.

Iglesia Catedral.—El día 16, por la mañana, predica el Sr. Magistral, el 18 D. Jorge Borondo y el 19 D. Timoteo Celada.

Padres Carmelitas.—El día 18 sigue la devoción de los domingos de San José: á las ocho Misa de comunión; por la tarde los cultos con Sermón, á las cuatro.

El 19 fiesta al Santo Patriarca con exposición á las nueve y media. Por la tarde, á las cuatro, Rosario, Letanía, Sermón y Procesión con el Santo. Los viernes, á las cinco, el Vía Crucis.

Capilla de San José.—Fiesta solemne al Glorioso San José el día 19. A las diez, Misa con manifiesto y panegírico á cargo del Capellán Mayor don Benito López de las Hazas. Por la tarde, exposición y Completas con reserva y bendición: Hay indulgencia plenaria.

Convento de San Antonio.—Continúa la Novena á San José á las cinco y media de la tarde. El día 19 fiesta al Santo á las diez de la mañana con Sermón, á cargo de un Padre de la Compañía.

Oratorio de San Felipe.—El viernes, domingo y martes, al toque de Oraciones, el Vía Crucis. El domingo 18 y lunes 19, á la hora acostumbrada, la Misa rezada de los Congregantes de San Luis.

Mañana viernes de esta Santa Cuaresma, habrá Sermón, á las cuatro de la tarde, en las Religiosas de San Pablo, y al toque de Oraciones, en Santo Tomás, y en esta misma Iglesia Vía Crucis á las nueve de la mañana después de la Misa.

Correspondencia.

Noes.—B. H.—Cobrada suscripción por un año y variada dirección.

Riopar.—P. L.—Recibido importe suscripción hasta el 1.º de Junio.

Carpio.—V. de G. J.—Recibida carta y sellos: anotada suscripción.

TOLEDO

IMPRENTA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ Comercio, 55, y Lacio, 8.

IMPRESA Y LIBRERÍA
DE
F. SERRANO
CUATRO CALLES, 2—TOLEDO

En este Establecimiento se hallan de venta: *Misales*, Breviarios, Rituales Romanos, Diurnos, Epistolarios, Cuadernos con Misas de difuntos, Preces Litúrgicas, Semanas Santas, Bendiccionales, Misas sueltas de los últimos Santos canonizados, etc., etc. Libros Parroquiales de bautismos, matrimonios y defunciones, expedientes matrimoniales y de dispensas de matrimonio, *Oraciones dicende cum sacerdos induitur sacerdotalibus paramentis*, Preces para recitar inmediatamente después de la Misa, rótulos para Altares privilegiados, etc., etc.

Gran Confitería, Fábrica de Mazapán y Chocolates

elaborado por sistema completamente moderno

de
SEGUNDO DE LUCAS

SUCESOR DE HIJO DE PÉREZ

Casa Central: Tendillas, 3, teléfono 5.

Sucursal: Puerta Llana, 4, teléfono 6.

TOLEDO

Participo á mi distinguida clientela que, habiendo terminado las obras que en la Sucursal, Puerta Llana, tenía con el fin de dar mayor amplitud al Establecimiento de Confitería, ofrezco la

Nueva sección de Ultramarinos, donde encontrarán un gran surtido de todo lo concerniente al ramo. Además he agregado en dicho Establecimiento un bonito Salón, donde se sirven Dulces, Pastales y Licores.

LA LECHUGUINA

El peor Mazapán de Toledo se vende en la antigua y acreditada Confitería, Fábrica de Mazapán y Chocolates de

Juan Martín Burriel

11—Martín Gamero—11
Toledo.

También se vende en la Estación del Ferrocarril, y en Madrid, Almacén de Coloniales y Confitería de Andrés Díaz Sorita, plaza del Progreso, 13.

CANARIOS

Se venden nuevos, de superior calidad, á precios económicos y á prueba, en la portería del Cristo de la Vega.

Un amigo periodista, —con interés de obsequiar, me ha ofrecido su diario— por si me quiero anunciar. Yo le agradezco su oferta, —mas no la quiero aceptar, porque aquí en esta su casa— es inútil anunciar. Para que decir que es bueno— mi exquisito mazapán, si hasta los del extranjero— le vienen aquí á comprar. Si es las aguijas de carne — ¡á qué las voy anunciar! cuando todo el mundo sabe— que esa es mi especialidad. (Que tengo buenos pastales, — no me hace falta decir; pues demostrando lo dicen— los que saben distinguir. Pastillas heas especiales, — ¡para qué voy á anunciar! si vienen solicitando— más que puedo fabricar. que estoy en Zoridover, — decirlo en inutilmente, ¡quién ignora donde vende— Telesforo de la Fuente!

COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

BAJO LA ABOCACIÓN
DE

NTRA. SRA. DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO DE LA PROVINCIA

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

Menores, 14.—TOLEDO

En este acreditado Colegio se establecen clases particulares y repases especiales para Bachilleres, Maestros y Maestras.

Al efecto, cuenta con seis Profesores con sus correspondientes títulos académicos y gran práctica en la enseñanza.

Las clases empezarán á las cinco de la tarde, y para las que requieran práctica se cuenta con buen material científico.

Se admiten internos, externos y medio pensionistas.

Pídanse Reglamentos y el resultado de los exámenes celebrado en Junio último.

Primeras materias para abonos minerales

Maquinaria agrícola é industrial.

Arados, gradas, sembradoras y trilladoras de varios sistemas.

Material para bodegas.

Bombas y norias.

Molinos y prensas para uva y aceituna.

Abonos para todos los cultivos.

Librería agrícola.

Semillas de algodón en cinco variedades.

Semillas seleccionadas,

Representante exclusivo en las provincias de Ciudad Real, Jaén y Toledo

de las

Aventadoras á brazo La Fama de Castilla

de

Fructuoso Jiménez y C.ª, de Villalar

laureadas con el primer premio en el Concurso de la Moncloa (Madrid) 1904

Consultas y presupuestos gratis

Juan J. Lasala y Merlo

Empedrada, 1—Valdepeñas (Ciudad Real).

CUADROS AL ÓLEO

Se forran, planchan y restauran cuadros al óleo sobre lienzo, aunque estén muy deteriorados.

Larga experiencia.

Práctica continua.

Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.

CERERÍA

DE

MIGUEL CUERYA

(antiguo oficial de la Casa Muñoz).

Cera en velas y cirios de todos tamaños. Cerillas en rosca y en librillos de varias formas.

Hilaza para pávilos. Bujas esteáricas blancas y de colores. Lamparillas de corcho, greda y otras.

Especialidad en velas rizadas y de flores.

Plaza del Solarejo, 8.

TALLER DE ESCULTURA

Restauración y encarnación de Imágenes de madera. Lo bueno se mejora; lo inútil toma cuerpo y expresión inesperados.

Precios equitativos

y servicio pronto.

Visiten este taller.

Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.

RELOJERÍA DE E. ALVAREZ

COMERCIO, 23 Y 25—TOLEDO

Relojes de todas clases.

Surtido en extraplancos de las mejores marcas.

Taller de composuras garantizadas.

→ Óptica. ←

Lentes y gafas de todas clases.

Especialidad en cristales Boca garantizados.

Lupas. Gradnadores. Cristales sueltos. Gemelos. Patillas-armaduras.

Termómetros. Barómetros. Reparaciones de anteojos.

→ Material eléctrico. ←

Hilos. Portalámparas. Arañas. Píñas. Cables.

Pantallas. Brazos. Flexibles. Portatúlipas. Portátiles.

Túlipas. Globos. Timbres. Teléfonos. Contadores. Ventiladores.

Lámparas de todos los voltajes de Toledo y Centrales de la provincia.

Instalaciones de luz, timbres y teléfonos.

Se mandan presupuestos. Tarifas especiales para instaladores.

LA PURÍSIMA

Grandes talleres de hábitos talaros y fábricas de ornamentos de Iglesia

de

VAYÁ Y PRATS (Sociedad en comandita)

Sucesores de Rafael Conejos.

Chofrens—3—Valencia.

Tenemos el gusto de ofrecer á los Sres. Sacerdotes y Comunidades Religiosas nuestro Establecimiento central, fundado desde el año 1854 y montado con cuantos adelantos se conocen hasta el día para toda clase de confecciones y sin confeccionar en trajes talaros y todo lo concerniente al culto católico.

Casullas de rasete en todos colores para Oratorios particulares y Capillas de campo, desde 25 pesetas.

Ternos desde 200 pesetas hasta lo más rico que se conoce.

Se fabrican paños, frontales, paños de púlpito, paños gremiales, estandartes, banderas, umbelas para el Santo Viático, capitas para administrar, albas, roquetes, sobrepellices, etc., etc.

Sotanas romanas, francesas y españolas, manteos, dulletas, balandranes, esclavinas; trajes de coro para los Sres. Canónigos.

Bonetes desde 1,25 pesetas.—Sombreros castor, seda y terciopelo (topo), desde 6 pesetas hasta 25.—Solidos con borla desde 2 pesetas.—Borlas sueltas de seda en todos los colores para bonetes y solidos.

ADVERTENCIA. Llamamos la atención de los Sres. Eclesiásticos que, á pesar de tener nuestros talleres bien montados, dejamos en completa libertad á los clientes de elegir el sastre eclesiástico que más le convenga de esta capital para su mejor servicio.

No tenemos interés en la confección, únicamente lo tenemos en dar á conocer nuestros géneros garantizados en negros sólidos y clases especiales.

Para Comunidades Religiosas.—Gran surtido en sayas y paños pardos, corintos, café, grises y negros. Mantones negros, blancos de todas clases y anchos. Escot, estametas negras, moradas, blancas y azules.